



N.º 431

Boletín Salesiano 2022

marzo-abril

ISSN 1390 - 4094

RECTOR MAYOR

Entre el dolor y la esperanza

TEMA CENTRAL

Nuestra acción social



EMERGENCIA



UCRANIA

NOS NECESITA

ACTIVA TU CORAZÓN
¡DONA AHORA!



“Nadie debe verse obligado a dejar su hogar.”



Boletín Salesiano 2022

Director:

P. Javier Herrán, sdb
jherran@ups.edu.ec

Lic. Marcelo Mejía M.
Editorial Don Bosco

MSc. Tatiana Capelo
Delegada de
Comunicación Social

Consejo Editorial:

P. Javier Herrán, sdb
MSc. Tatiana Capelo
Sor Lourdes Cuji, fma
Lic. Marcelo Mejía

Editora:

Dra. Marcia Peña A.
Editorial Don Bosco
boletin@salesianos.org.ec

Colaboraron:

P. Rubén Darío Jaramillo, sdb; P. Luis Timossi, sdb;
P. Marcelo Tigero; P. Miguel Ángel Ibáñez, sdb;
P. Servio Rojas, sdb; sor Lourdes Cuji, fma;
María del Carmen Chávez, Fernando Pesántez,
Tatiana Capelo, sc; Fernanda Vasco, Fernanda Villavicencio,
Angélica Almeida, Cristian Calderón, Soledad Soto,
Vicente Condo Zhimnay, ANS.

Diseño e impresión:

Editorial Don Bosco – Centro Gráfico Salesiano
Cuenca – 072 831 745 Ext. 21903

Distribución:

distribucion@salesianos.org.ec

Boletín de la Familia Salesiana del Ecuador

Publicación bimestral N.º 431

Tiraje: 2000

BS: Madrid E12-68 y Andalucía

Apartado 17.01.2303-Quito

Teléf.: 256 64 84 ext. 108

Fax: 254 14 36

NUESTRA PORTADA

Los conflictos bélicos están a la orden del día. Hoy Ucrania nos necesita, sin embargo, no olvidemos que también existen otros países que libran su propia guerra. La solidaridad siempre debe estar presente sin importar etnias, religiones, idiomas, pues todos somos seres humanos.

encuétranos
en la web



www.salesianos.org.ec

Índice

Editorial	3
Entre el dolor y la esperanza	4
La nata, la flor, el brillo, el aroma de la caridad	6
¿Por qué Don Bosco elige el nombre de san Francisco de Sales?	8
Don Ángel Fernández, su pensamiento	10
Una reflexión sobre Instituciones Salesianas de Educación Superior (IUS)	12
Los retos de la Familia Salesiana del continente americano	14
Haciendo el bien, sin cansancio...	16
Nuestra acción social	17
Mundo salesiano	21
Mitad del mundo	23
Pascua Juvenil Salesiana: Hagan todo por amor, nada a la fuerza	26
¡Que nadie quede fuera!	28
La parroquia comprometida con los desafíos de la Iglesia	30
Sinodo y Sinodalidad	32
Camino hacia la santidad salesiana	34
Vida nueva	35



Dale LIKE a nuestra fanpage
BoletinSalesianoEcu



www.salesianos.org.ec



Salesianos Ecuador



Salesianos Ecuador



salesianos_ec



Editorial

Javier *Herrán*, sdb
Director

Con imaginación y generosidad, el Oratorio crea un ambiente de acogida y calidad humana. Hoy es un punto de referencia para un mundo de «honrados ciudadanos» en el que podamos prevenir las experiencias negativas.

Los últimos acontecimientos nos confirman que ese mundo seguro y democrático que convoca sueños de todas las latitudes del planeta no podemos dejarlo en manos de una política de defensa y de creación de enemigos. El mundo que pintamos de sueños con colores descansa en hombres y mujeres de una ciudadanía universal que aprende a ser «honrada».

Don Bosco creó el ambiente donde renació la confianza de jóvenes que descubrieron su dignidad de personas y la de aquellos que compartían el espacio común de Turín. La alegría y la honradez hacían que la vida se construyera sobre valores positivos. Don Bosco no enseñaba a defenderse, sus jóvenes se involucraban en la sociedad motivados por lo que se construye juntos con confianza. En sus sueños estaba presente el mundo sin muros ni defensas. Es el sueño de millones de jóvenes de hoy.

La Familia Salesiana ecuatoriana es consciente de las debilidades de un mundo construido sobre repartos de guerra. Siguiendo a Don Bosco se involucra en su propuesta de formar «honrados ciudadanos» como camino a una comunidad de amor y servicio siguiendo los valores del Evangelio. Formar «buenos cristianos y honestos ciudadanos» es la intención expresada muchas veces por Don Bosco para indicar todo lo que los jóvenes necesitan para vivir en plenitud su existencia humana y cristiana al servicio de un mundo distinto, como lo quiere Dios. Don Bosco no entiende acuerdos políticos que miden fuerzas para defender intereses. Lo cierto es que solo cuando el poder del amor supere el amor al poder, el mundo conocerá la paz.

En esta sociedad la propuesta educativa salesiana conserva su capacidad de formar, desde una perspectiva auténticamente cristiana, un ciudadano consciente de sus responsabilidades sociales, profesionales, políticas, capaz de comprometerse por la justicia y por promover el bien común, con una especial sensibilidad y preocupación por los jóvenes más débiles y marginados. El Rector Mayor nos dijo a la Familia Salesiana de Ecuador: «Tenemos algo que ofrecer por lo que llevamos en el corazón».

En la perspectiva de una educación que ayude a los jóvenes a formar la ciudadanía universal para el cambio del mundo, la presencia de María tiene una dimensión no solo devocional, sino «política»: es la Madre que auxilia a sus hijos a vivir coherentemente la «política del Padrenuestro». 

ENTRE el dolor y la ESPERANZA

Mis queridos amigos y amigas, lectores del *Boletín Salesiano* en el mundo, cuando les estoy escribiendo estas líneas, todos los medios de comunicación del mundo están dando, minuto a minuto, casi en línea directa, noticias de la terrible guerra que está teniendo lugar en Ucrania. Y yo estoy convencido de que la gran mayoría del pueblo ruso no quiere hacer el mal a nadie. Pero pienso que coincidimos la mayoría de nosotros en calificar de terrible, jamás imaginado, increíble en el siglo XXI, de total locura, de auténtico genocidio lo que está sucediendo en esa bendita tierra. Pensar en cómo nos sentiríamos nosotros si lo estuviéramos viviendo supongo que nos llena de tristeza y nos estremece.

Esta es la triste realidad. Y una vez más el mal hace ruido, destruye cosas y personas, trae muerte, sesga vidas humanas, fractura familias, etc. El bien, tanto bien y tanta solidaridad que estamos viendo al mismo tiempo que caen los cohetes y los proyectiles de largo alcance, es un bien silencioso, intenta mitigar el dolor, secar las lágrimas, dar calor humano. Porque también el corazón humano es así.

En situaciones como estas vemos lo peor de la condición humana y también lo más hermoso del corazón del ser humano. Estamos viendo en directo otro Getsemaní y Calvario. Confiemos en ver también la 'Resurrección' de este pueblo y de estas gentes.

Lo mismo aconteció en la 'primera Semana Santa de la historia'. Lo mismo aconteció con la traición a Jesús, con su soledad y abandono, con su traición y dolor, con su condena a muerte, con el silencio y

la radical soledad (salvo su madre y el discípulo amado). Y Dios pronunció la última Palabra con la Resurrección, con la Vida-Otra.

En este tiempo de Pascua que viviremos no sé que es lo que sucederá con la guerra en Ucrania. Estoy escribiendo con antelación y cada día puede ser algo muy diverso. Confío en que, con la razonabilidad, y la presión de casi todas las naciones, y con la fuerza de la solidaridad humana y la fe y la oración, venga la PAZ.

Hoy, cuando estamos en el día 10 de esta terrible guerra, con un millón y medio de desplazados, quiero subrayar tan solo que la solidaridad, la fraternidad, la humanidad de corazón sencillos, de familias, y la mirada razonable de muchos Gobiernos me están ayudando a sentirme mejor por ser persona. De otro modo, de no ser así, creo que no nos lo podríamos perdonar.

Estoy en contacto a diario con los hermanos y hermanas de Ucrania y de Polonia. Me da mucha paz saber que también como Familia Salesiana ofrecemos nuestro pequeño grano de arena, estoy contento al tener noticia que los muchachos acogidos en nuestra casa familia de Lviv están acogidos en casas salesianas de Eslovaquia. Me da paz saber que las casas salesianas de la frontera entre Polonia y Ucrania tienen todas sus puertas abiertas para acoger a desplazados a causa de la guerra. A decenas de madres con sus hijos se les han ofrecido habitaciones y lugares para vivir con dignidad, comida y aseo. Y esa solidaridad está llegando a otras naciones y también a otras muchas presencias salesianas.

De todo el mundo salesiano, de todas las Inspecciones llegan pequeñas o grandes ayudas según sus posibilidades. Se han encauzado el envío de medicinas, y también dinero desde los más diversos lugares no para nosotros salesianos, sino para que siendo mediación lleguemos a los más recónditos lugares llevando ayuda a la gente que

lo necesita. Y solo es un granito de arena, pero somos decenas de miles las personas e instituciones que estamos sumando.

De esto se trata. No hay ruido. No hay noticias publicitarias. Hay sencillez y solidaridad. Es tiempo de pasar del Getsemaní y el Calvario a la esperanza y la fuerza de la Resurrección.

Es muy doloroso que en esta preparación a la Semana Santa y la Santa Pascua sean las bombas, las balas y los fusiles, y la muerte las que se hagan presentes. Pero aun en el dolor no dejo de proclamar que es más fuerte la vida, más fuerte la fraternidad humana, más fuerte la solidaridad, más fuerte la dignidad de la persona (a veces pisada), más fuerte la ayuda de hermano a hermano (aún sin conocerse ni hablar la misma lengua), más contagiosa la esperanza.

Le pido al Señor de la Vida en la oración que nos ayude a entrar en razón. En especial a quienes han comenzado esta tragedia. Le pido que la PAZ venza. Le pido que los corazones llenos de HUMANIDAD no callen.

Hagamos lo que cada uno podamos queridos amigos y amigas. Sumemos esfuerzos con la palabra, con las manos que ayudan y con la oración. 

Que el **SEÑOR RESUCITADO** nos llene de su **FUERZA** y su **PAZ**.



P. Luis TIMOSSO, sdb
CSFPA – Quito



LA NATA, LA FLOR, EL BRILLO, EL AROMA DE LA CARIDAD

«Que los jóvenes no sean solamente amados, sino que se den cuenta»¹

¹ Don Bosco. Carta de Roma de 1884.

Escuchando al Maestro

San Francisco de Sales centra toda su vida en la caridad, en el amor, en el corazón. Al verdadero y más alto grado, y a la forma más esbelta del amor, él la llama «devoción»: que es una agilidad y prontitud casi espontánea en el amar.

En la *Introducción a la vida devota* escribe: «Créeme, amada Filotea, la devoción es la dulzura de las dulzuras y la reina de las virtudes, porque es la perfección de la caridad. Si la caridad es la leche, la devoción es la nata; si es una planta, la devoción es la flor; si es una piedra preciosa, la devoción es el brillo; si es un bálsamo precioso, la devoción es el aroma, el aroma de suavidad que conforta a los hombres y regocija a los ángeles».

Devoción que es amor a Dios y al prójimo. Afirma en el *Teotimo*: «El colmo del amor a la divina bondad del Padre celestial consiste en la perfección del amor a nuestros hermanos y compañeros».

Raíces del amor por los jóvenes

Es precisamente en esa intuición y sensibilidad de su patrono, que Don Bosco inspira su amor a los jóvenes más pobres. No se trata de una mera compasión humana, ni de un servicio altruista, ni de dejarse motivar solo por el impulso de una afectividad benéfica... Lo que está a la raíz del corazón salesiano que ama y sirve a los jóvenes, es la misma Caridad –así con mayúscula–.

El amor trinitario de Dios: su-modo-de-ser, que es la relación de comunión entre el Padre, el Hijo y el Espíritu Santo, prende fuego en el corazón del hombre y lo impulsa a amar a Dios y al prójimo con la intensidad y el modo a él posible.

Don Bosco ama a los jóvenes haciéndose signo (reflejo) y portador (encarnación) de ese mismo amor con el que Dios ama a los pequeños, a la humanidad.

El plus del amor salesiano

Sorprendentemente, en esta encarnación del amor de Dios, Don Bosco afirma que «no basta amar». «Que los jóvenes no sean solamente amados, sino que se den cuenta». El **amor salesiano** tiene esta característica que lo define: los niños, adolescentes y jóvenes –que son los beneficiarios– lo deben percibir. Ellos tienen que «sentirse amados». Son ellos los que nos dicen si nuestro amor es auténtico, pleno, educativo.

Para que se cumpla este requisito, el amor salesiano tiene que estar en sintonía con el modo de percibir el afecto que poseen los jóvenes necesitados y abandonados. Tiene que entrar en la misma frecuencia, en los códigos con los que ellos conciben y ven la realidad, en sus lenguajes, en sus percepciones. Mientras el amor sea solo una forma «nuestra» de expresarnos, «tipo adultos», elaborada sobre proyectos y acciones de beneficencia, leyes pedagógicas o criterios pastorales, concebidos «desde afuera» de la sensibilidad juvenil, nuestro amor no será «salesiano».

Que se den cuenta...

Esta expresión de Don Bosco es una fórmula que pone en evidencia el singular «estilo salesiano» de nuestro amor. Ese «no basta amar» es tan intenso que hasta relativiza la comprensión que normalmente tenemos del amor. No basta trabajar, no basta cansarse, no se trata solo de dar lo mejor de sí, no es suficiente ni siquiera hasta dar la vida...

La clave está en «ellos» y no en nosotros. La sonrisa en el rostro de un joven que es *tocado* por el amor salesiano, el destello de luz en sus ojos, la atención captada, su fascinación por el bien, los pasos de conversión que va dando... son indicios que reflejan que «la nata, la flor, el brillo, el aroma» de la caridad ha movilizad sus corazones. Esa es «la perfección de la caridad» salesiana.

Nos proponemos pues, prestar más atención a los signos que emiten los jóvenes, porque es allí donde **aprendemos a vivir el amor salesiano.**^{BS}



¿Por qué Don Bosco elige el nombre de san Francisco de Sales?

En la edición anterior, hablando de la importancia de san Francisco de Sales para la Familia Salesiana, vimos como Don Bosco quiso asumirlo como su modelo personal; puso el Oratorio bajo su patrocinio y, en la propuesta que hizo a los cuatro jovencitos de hacer un «ejercicio práctico de caridad», también quiso que fuera con la ayuda de Francisco de Sales, por eso, desde esa noche, se llamó Salesianos a quienes se propusieran tal ejercicio.

En esta ocasión nos acercamos a las razones que el mismo Don Bosco nos ofrece, por las cuales elige el nombre de san Francisco de Sales. En su «obra clásica», en la que escribe su historia personal reflejada y entremezclada con su **obra educativa y pastoral**, que bien conocemos como *Las Memorias del Oratorio de San Francisco de Sales*, dedicada de manera particular «a sus hijos muy amados», expone con claridad las razones por las cuales elige el nombre de san Francisco de Sales. El contexto que se describe es justamente cuando la Marquesa de Barolo le ha asigna-

do una gran sala en el hospitalito del Refugio, para que pudiera reunir allí a sus muchachos, por eso dice:

«[...] este era el sitio elegido por la Divina Providencia para que nuestro Oratorio tuviese su primera iglesia. Aquí, este comenzó a llamarse Oratorio de San Francisco de Sales por tres razones: 1.^a, porque la Marquesa de Barolo tenía intención de fundar una congregación sacerdotal bajo este título. Esta es también la razón de por qué había hecho pintar una imagen del santo, que todavía puede verse, a la entrada del local; 2.^a, porque como nuestro ministerio entre jóvenes exige mucha serenidad y mansedumbre, nos habíamos puesto bajo la protección de este santo a fin de que nos obtuviese de Dios la gracia de poder imitarle en su bondad extraordinaria y en su celo pastoral... Otra razón era la de

tenerlo como patrón para que nos ayudase desde el cielo a imitarlo en la manera como combatió los errores contra la fe, especialmente el protestantismo que comenzaba, insidiosamente, a propagarse en los pueblos de nuestros alrededores y, ante todo, en la ciudad de Turín».

Conocer las razones por las cuales Don Bosco opta por san Francisco de Sales nos compromete a profundizar en el conocimiento de este gran santo, nuestro patrono, para poder apropiarnos sus rasgos característicos, de tal manera que podamos realizar fielmente la misión, como lo quiere nuestro fundador. Francisco es puesto como modelo por su caridad, su dulzura, su serenidad, su mansedumbre y sus buenos modales, por eso, ser salesiano implica vivir la caridad, la dulzura, la serenidad, la mansedumbre y los buenos modales de san Francisco de Sales.¹

¹ Giovanni BOSCO, *Memorie dell'Oratorio di S. Francesco di Sales dal 1815 al 1855*, Introduzione e testo critico a cura di Antonio DA SILVA FERREIRA, Roma, LAS, 1991. 132-133; no obstante, que Don Bosco prohibió la publicación de su escrito durante su vida e incluso para después de su muerte, sin embargo, habiendo descubierto su importancia, los superiores confiaron su edición a don Eugenio Ceria: Giovanni BOSCO (San), *Memorie dell'Oratorio di S. Francesco di Sales dal 1815 al 1855*, a cura di Eugenio CERIA, Roma, Editrice SDB, 1946. (Nos servimos de la traducción del P. Peraza, haciendo notar que Don Bosco, en su texto, dice «dos razones» aunque agrega una tercera, el P. Peraza traduce directamente «tres razones»); Cfr. Fernando PERAZA, *Memorias del Oratorio de San Francisco de Sales escritas por San Juan Bosco*, Centro Salesiano Regional de Formación Permanente, Quito, 2011. 167-168. Ver, además, *MBe* Vol. II, Cap. XXVII, especialmente las páginas 197-198. Allí se nos presentan las mismas tres razones por las cuales Don Bosco opta por el nombre de San Francisco de Sales para el Oratorio, haciendo notar cómo Don Bosco, es de mansedumbre, dueño de sí mismo, pacífico, a punto que dicen de él que «sus actos de virtud lo habían convertido en una copia viva y manifiesta de la caridad de San Francisco de Sales».

Don Ángel Fernández,

su pensamiento

Entrevista Tatiana CAPELO
Delegada de Comunicación



Con motivo de la visita que hiciera el padre Ángel Fernández a la Inspectoría Salesiana Sagrado Corazón, Tatiana Capelo, delegada de Comunicación, y Miguel Mera, de la Animación Vocacional y Voluntariado, entrevistaron al X sucesor de Don Bosco. He aquí algunos extractos.

En este tiempo de pandemia hemos tenido muchísimos cambios; una de las preocupaciones más grandes es la educación. ¿Qué implica para los salesianos este tiempo pos-COVID frente a esta nueva visión?

Hemos descubierto que la educación se ha de llevar a cabo de modos muy diversos, que

es posible muchas veces llegar a las familias y a los jóvenes en las situaciones más impensables, por ejemplo, donde no era posible encontrarnos cada día. Ha supuesto un derroche de creatividad que es muy importante en la educación, pero ha puesto en evidencia también algo muy salesiano que es el encuentro personal. En estos dos años nuestros muchachitos estaban sin poder socializar en una casa salesiana, es una grave carencia. Para su formación es un elemento precioso, el de la socialización, el de poder aprender a estar con otros.

En definitiva, lo que se salva es la educación y los modos de asegurarla en las circunstancias más diversas o impensables. Pero insisto, recuperemos también todo aquello que es muy salesiano. El encuentro con cada joven, con cada muchacho, muchacha, nos hace únicos como educadores y educadoras. Eso no lo podemos perder, no lo vamos a perder y de hecho lo estamos recuperando.

El Boletín Salesiano es este órgano de difusión de Don Bosco y nuestra preocupación es cómo aportamos hoy.

Me gusta mucho el Boletín Salesiano del Ecuador. Enhorabuena. Cuídenlo. Creo que es un instrumento hermoso de presencia. Don Bosco lo soñó para la congregación y no quiso que fuese una revista de pensamiento, para eso hay otras. No quiso que fuese una revista de artículos de última generación. No, es un instrumento para llegar a los que a veces no podemos llegar. Es un medio para hacer conocer el carisma de Don Bosco, para hacer conocer las obras salesianas, para hacer conocer y dar a conocer el bien que se hace, para pedir que los que quieran puedan seguir sintiéndose muy cercanos a este carisma de Don Bosco. Y, naturalmente, para ofrecer propuestas, desafíos, iniciativas, actividades, reflexiones. Todo eso es lo que ofrece el Boletín. Por lo tanto, yo les diría, sigan en esa línea, sigan cuidándolo como una obra de arte invaluable de la comunicación que llega a veces a donde no nos podemos imaginar.

A veces llega a tocar el corazón de personas que dicen sí, yo quiero sumarme a esta gran corriente de bondad, que cree que, en este mundo de hoy, no todo es malo, no todo es un desastre, no todo es violencia, no todo es soledad y que también existe el bien y que ese bien lo queremos comunicar y compartir. Esta es parte de la misión del Boletín Salesiano, también en Ecuador.

¿Quién o qué debe ser el actor principal del Boletín Salesiano, el corazón de este órgano de difusión?

En el corazón tiene que estar la misión del Boletín que acabo de declarar. Formando parte del cuerpo. En ese corazón tiene que estar una claridad sobre los destinatarios, que son eso, jóvenes familias, bienhechores, seglares de los lugares más inesperados. Un boletín puede estar en la sala de espera de un dentista, de un médico, de un hospital, de otras congregaciones, formando parte de la mesa de unas asociaciones o llegando a las familias de nuestros alumnos y alumnas, por ejemplo. Ahí tenemos un desafío hermoso. Luego forma parte de ese cuerpo el grupo de personas que lo sueñan, que lo piensan. El grupo de laicos que en red se hacen transmisores del boletín. Es decir, es un grupo humano muy lindo, donde una preocupación tiene que ser cómo llegar a más, con creatividad, incluso cómo encontrar medios para que el boletín no sea un peso tan grande que impida la difusión.

Piensen también en un futuro próximo, si no lo tienen ya en un boletín digital unido al boletín en papel impreso. Una cosa y la otra, porque hay muchos jóvenes o jóvenes adultos que se mueven cómodamente en el mundo digital, en el mundo de la app de un teléfono. Pero también hay muchas personas que necesitan tocarlo con la mano. Es decir, yo les pido a quienes cuidan de este corazón y esencia del boletín que sean soñadores. Somos hijos de un soñador. Que sean creativos y, sobre todo, que se propongan metas altas. Todo menos decir «esto ya no se puede, porque se puede y porque es precioso». ^{BS}

Fernando PESÁNTEZ

Vicerrector general UPS Ecuador



Por Ecuador estuvieron presentes el padre Juan Cárdenas, rector de la UPS; Fernando Pesánitez, vicerrector general; María Sol Villagómez, vicerrectora sede Quito y responsable de IUS Education Group.

Una REFLEXIÓN sobre Instituciones Salesianas de Educación Superior (IUS)

La VIII Asamblea Mundial de las Instituciones Salesianas de Educación Superior-IUS se desarrolló en Roma, del 23 al 28 de enero. El objetivo del encuentro fue el «reflexionar y planificar el proceso para ser más fieles a nuestra propia identidad como sector de la misión salesiana en el mundo».

Queremos compartir el pensamiento de don Ángel Fernández que, en su calidad de Rector Mayor, exhortó a las IUS, y entre ellas a nuestra Universidad, a desarrollar aún más su capacidad de incidir en el entorno. Debemos ser conscientes de la realidad de la educación salesiana que tenemos y ofrecemos. Algunas pistas:

1. Hay características que no son negociables. En la

Universidad, la primera es la identidad carismática de las presencias. El gobierno es el arte de lo posible, por tanto, desde una visión clara debemos establecer estrategias para ubicar personas, recursos, que aseguren nuestra identidad.

2. La opción por los jóvenes y las clases populares. No nos sirve una educación que edu-

ca solo a las élites, un porcentaje del acceso siempre debe ser opción para los jóvenes de clases populares. Esto en consideración que la formación universitaria es también un cauce para la construcción de un proyecto de vida.

3. El modelo de pastoral. No es suficiente que nuestras instituciones funcionen, sino que en los grandes elementos las relaciones sean satisfactorias. Todos los jóvenes, todos los docentes y colaboradores, han de sentirse contentos en su fe cotidiana, pero, sobre todo, en los valores, la sensibilidad, la acogida, el espíritu de familia, las relaciones de cordialidad, la honestidad, y el trato digno con los demás. El método pedagógico, que debe ser transmitido a todos los docentes, debe ser un estilo de vida. La libertad de cátedra existe, pero el método pedagógico que ofrece la Universidad se debe respetar y se lo debe vivir.

4. Más allá del trabajo y las ofertas educativas. Cuando formamos parte de una institución educativa salesiana, no es que se nos ha ofrecido una oportunidad de empleo, sino que la Universidad ha confiado en nosotros un proyecto de construcción para la transformación de una sociedad más justa y equitativa. Por ejemplo, si en una Universidad, ofrecemos la carrera de Economía, y su único modelo de visión es sobre el ca-

pital, lo monetarista y, por ende, desde la filosofía de lo neoliberal, sin conciencia social, sin justicia social, de entender a las clases menos favorecidas, si esta se cierra no perderíamos nada. El saber no puede ser neutro, sabemos que nada es posible en estado puro; por tanto, nuestras propuestas académicas deben ser intencionadas hacia una sociedad más justa.

5. La presencia de los salesianos y seglares. Se sigue considerando importante y prioritaria la presencia de salesianos religiosos en la Universidad, pero no para afrontar únicamente los temas administrativos, hay que ser consistentes con una pastoral activa que requiere de ellos; y en lo demás hay que preparar a la presencia laical con carisma. Debe siempre ser de nuestra preocupación la preparación de nuestros relevos. Es importante tomarnos muy en serio la preparación e identificación de perfiles de aquellos que conduzcan a las IUS.

Preguntamos qué criterios adicionales propondría para la acción efectiva de la Universidad Salesiana y don Ángel nos respondió:

a) Cuidar de los derechos humanos. Para educar para la libertad y la ciudadanía. No podemos ser testigos silenciosos de la situación política de cada país; las Universida-

des han de asumir el puesto de ser también contestatarias a sistemas que cortan los derechos de las personas y también de la naturaleza.

b) Educar a las personas con fe distinta. No se trata de convertirlos a nuestra fe, sino que seamos nosotros testigos practicantes de la nuestra y ellos vivan de esa alegría que nos comparte ser testimonio vivo de Jesús. Se requiere mucha flexibilidad nuestra más que de ellos. Absoluto respeto a todas las confesiones, pero con la valentía de transmitir lo que corresponde, nuestros principios, libertad, democracia, una mirada amplia y no mutilada.

c) Trabajo en red con otras IES y con las IUS. Es uno de los puntos más difíciles, porque lo otro se cuece en casa, lo segundo la intencionalidad colectiva como red depende más allá de nuestras ideas. Sin embargo, hemos de comprender que ninguna institución educativa, por mejor *ranking* calidad que posea, es un único satélite en una galaxia sola, debemos estar en órbita para no colisionar unos con otros. Entonces doble reto: ser IES y ser IUS.

En resumen, hay que reconsiderar nuestra mirada de lo pastoral, desde la enseñanza, desde el clima organizacional, desde las personas y desde los ambientes y espacios.^{BS}

Tatiana CAPELO
Delegada de Comunicación

LOS RETOS DE LA FAMILIA SALESIANA DEL CONTINENTE AMERICANO



Bajo el lema «Haz todo por amor, nada por la fuerza», la Familia Salesiana del continente americano se dio cita para profundizar la espiritualidad de san Francisco de Sales en las Jornadas de Espiritualidad de la Familia Salesiana 2022 a nivel mundial, que por segunda vez se vivió de manera *online*.

América continental, representada a través de 24 ramas de la Familia Salesiana presentes en el territorio, pudo reflexionar sobre su identidad, desafíos y acciones que como Familia Salesiana estamos invitados a vivir durante este año 2022.

Nuestra identidad como Familia Salesiana _____

- Somos una Familia Salesiana que, con dulzura y amabilidad, acompaña a los jóvenes, especialmente a los más pobres y vulnerables.
- Somos una Familia Salesiana que ama a los jóvenes en su libertad y diversidad, con acogida incondicional, para guiarlos en el camino formativo de descubrir a Dios en el corazón humano.

Desafíos como Familia Salesiana _____

- Resignificar nuestra espiritualidad, viviendo las enseñanzas de san Francisco de Sales, al estilo de Don Bosco, «*educándonos y educando*» a los jóvenes en el amor para combatir la violencia en todas sus manifestaciones.
- Ser más creativos e innovadores al realizar nuestra misión apostólica y dar respuestas a los desafíos de la realidad juvenil actual, acompañándolos a recorrer el camino que los lleve al encuentro con Dios.

Cómo crecer en el carisma de la Familia Salesiana _____

1. Fortalecer la gracia de la **unidad en la fidelidad a Dios**, asumiendo la mansedumbre y humildad del Buen Pastor, por medio de

la oración y escucha de la Palabra de Dios.

2. En fidelidad a nuestro carisma, revitalizar la amistad profunda del «Corazón»; hoy urge en el contexto de la juventud y sus familias necesitadas y desorientadas, para ser salesianos educadores de corazón amigo, capaces de escuchar y acompañar.
3. Como Familia Salesiana, renovar nuestro modo de vida y organización, fortaleciendo nuestra acción en redes para impulsar con unidad, sinodalidad y creatividad pastoral – juvenil – vocacional – misionera, proyectos y propuestas para enfrentar las situaciones y cambios actuales, usando medios efectivos y afectivos que alcancen a todos.

Cómo ayudar a los jóvenes a vivir la espiritualidad de san Francisco de Sales

1. Salir a buscar a los jóvenes y rescatarlos de la violencia en todas sus formas, ofreciendo un espacio propio de la Familia Salesiana, donde puedan encontrar y desarrollar su vocación, con itinerarios de vida interior, tomando como fuente la espiritualidad de san Francisco de Sales al estilo de Don Bosco.
2. Como segundo punto, nos proponemos fortalecer los lazos de amistad espiritual entre jóvenes y educadores, promoviendo una educación

sociocultural en la solidaridad, el perdón y la paz, para tener una presencia significativa, con acción apostólica en la Iglesia y sociedad.

3. De igual manera, buscaremos sembrar el ideal de santidad para todos, en lo cotidiano, en los ambientes donde nos movemos con el servicio y el testimonio; alimentando nuestro conocimiento de san Francisco de Sales a través de lecturas personales, coloquios, congresos, retiros, espacios lúdicos, tanto en el patio como en los momentos educativo-pastorales.

Frente a estos desafíos, el padre Ángel Fernández Artime, Rector Mayor, en la Eucaristía de cierre invitó a confiar en María, haciendo referencia al Evangelio de las Bodas de Caná: «*De ella aprendemos su entrega, a estar siempre dispuestos a ayudar; así como también, la humildad de aceptar la voluntad de Dios. Confiando en él, con la convicción de que su respuesta, cuál sea que fuese, sea para nuestro verdadero bien*».

Estas palabras para la Familia Salesiana del continente son una fuerte inspiración que nos alienta a vivir este año como ese Caná de Galilea, como lo hizo san Francisco de Sales: enamorados de Dios. Esto lo entendió Don Bosco como un pilar fundamental para lograr vivir nuestro **verdadero carisma salesiano**.^{BS}

María del Carmen CHÁVEZ, exa fma

HACIENDO EL BIEN, SIN CANSANCIO...



150 años de fundación
del Instituto de las FMA
y 120 años de presencia
en el Ecuador

Para esta Cuaresma, el papa Francisco nos ha recordado la recomendación de san Pablo a los gálatas: **«No nos cansemos de hacer el bien, porque, si no desfallecemos, cosecharemos los frutos a su debido tiempo. Por tanto, mientras tenemos la oportunidad, hagamos el bien a todos» (Gal 6, 9-10a).**

Relacionando esta exhortación con la historia del Instituto de las FMA, que lleva 150 años de oficio amoroso y cuidadoso a la juventud confiada, y que en noviembre cumplirá 120 años de presencia en el Ecuador, no podemos sino confirmar que todo lo expresado por san Pablo, es verdad absoluta. ¡Gracias a Dios!

Los orígenes nos remontan a Mornese, y al momento en que Main comparte a su amiga Petronila su deseo: abrir un taller para las niñas con el propósito de «enseñarles cosas buenas, alejarlas de los peligros y, principalmente, que conozcan y

amen al Señor» y desde allí todo un sinfín de bien realizado a niñas, niños, jóvenes y familias en diversas naciones cuyos frutos también los gozamos los exalumnos, en el mundo entero y en nuestro país.

Desde ese primer momento, somos tantas generaciones que tuvimos la fortuna de ser llevados de la mano de María Auxiliadora a una casa regida por el Instituto de las Hijas de María Auxiliadora, generaciones que, a lo largo de la historia, hemos dado testimonio por la educación recibida de ser esos buenos cristianos y honestos ciudadanos anhelados por Don Bosco.

Como respuesta a la entrega fecunda de nuestras madres espirituales, los exalumnos queremos seguir profundizando en la espiritualidad salesiana y comprometernos con la sociedad, llevando a la acción nuestra misión: «tener las manos en el mundo y las raíces en el corazón». ¿Cómo? Testimoniando, compartiendo y profundizando los

valores de la educación recibida en nuestras familias, en el trabajo, en la Iglesia, en las universidades y en la sociedad en general.

Creemos en la asociación trabajando en reciprocidad con las Hijas de María Auxiliadora por la salvación de los jóvenes, porque ser exalumno no es solamente un sello, es un compromiso con la sociedad, no vivido individualmente, sino como grupo asociativo siguiendo un proyecto de espiritualidad salesiana y un plan de acción en la unión y la federación.

Nuestra visión es transformar nuestra propia vida a la luz del Evangelio, siguiendo las huellas de Don Bosco y Madre Mazzarello; esto es un proyecto personal querido por Don Bosco que dura toda la vida y lleva a la santidad, cada exalumna y exalumno, realizando con la propia vida esta visión, hace realidad el sueño de Don Bosco respaldado con sus palabras: «Les espero a todos en el paraíso». **BS**

Fernanda VILLAVICENCIO
MISIÓN DON BOSCO

NUESTRA ACCIÓN SOCIAL



En la sureña ciudad de Machala, en la provincia de El Oro, fronteriza con Perú, durante recorridos diurnos y nocturnos, el padre Rubinsky se encuentra cada día con casos de migrantes –sobre todo de nacionalidad venezolana– que han hecho de la calle su lugar de vida. Se trata de hombres y mujeres que, junto a sus hijos, se cobijan en las veredas, parques y portones... Se identifican como principales necesidades el acceso a alimentación, empleo, albergue/alojamiento, servicios médicos, artículos de higiene, asesoría legal, en varios casos se requiere reunificación familiar.

A través del **Proyecto Color Esperanza**, la Parroquia Nuestra Señora de la Merced en esa ciudad, brinda apoyo emergente alrededor de 120 familias



en situación de **movilidad humana**, se prioriza la alimentación de los niños y niñas. Las manos voluntarias de médicos amigos, se dan un tiempo para revisar el estado de salud de los más pequeñitos y se coordinan acciones locales entre instituciones para procurar la acogida temporal de las familias, así como se brinda en todos los casos ese acompañamiento espiritual, vital para afrontar la realidad de este contexto.

En otro sector del país, en Simiatug, a 6310 m s. n. m., el padre Pío y su equipo ultiman detalles en la infraestructura de la **residencia estudiantil**, para recibir, desde marzo, a 11 de 30 estudiantes para los que tiene capacidad. Se trata de jóvenes –hombres y mujeres– que retornan a clases presenciales en la Unidad Educativa Fiscal Félix Granja.

Este servicio ha sido diseñado para jóvenes indígenas, cuyo recorrido entre su casa y la escuela les tomaría –a pie– hasta tres horas; provienen de familias muy humildes de las comunidades de Cabaña, Cutahua, Silagato, Papaloma, Santo Domingo y Guanguliquin. Este espacio será su hogar, ese sitio seguro al cual volver luego del colegio, encuentran alimentación, recursos para estudiar –computadores, internet, biblioteca–, además de compartir momentos formativos y de recreación durante su tiempo libre.



En la zona oriental, en la provincia de Morona Santiago en las comunidades de Wasakentsa, Wichim y Patukma, 250 jóvenes de nacionalidad achuar participan en la **Escuela de Fútbol P. YANKUAM JINTIA** (YANKUAM = Luz del atardecer JINTIA = Camino). Dos o tres veces por semana –hombres y mujeres– se reúnen y organizan para la práctica de este deporte, animados por entrenadores y acompañados por el padre Agustinus, viven esta experiencia en un ambiente de familia, que permite, además de fortalecer la salud, fomentar el buen uso de tiempo libre y es un excelente momento para la formación y educación de valores, derechos y deberes.



Estas experiencias brevemente contadas tienen en común ser una muestra **de la diversidad de acciones sociales salesianas al servicio de los más necesitados**, es **visible el compromiso, la vocación y alegría de la presencia misionera presente frente a diversas formas de pobreza**, en zonas rurales, marginales, en comunidades –para muchos geográficamente inalcanzables– e incluso en aquellas cercanas, en las urbes, al cruzar la calle.

También coinciden en ser tres de las propuestas en que la **solidaridad se presenta en sus diferentes formas, y es la Divina Providencia la que permite realizarlas**. Con solo apoyar a que una joven que vive en la residencia estudiantil concluya su formación como bachiller, con llevar alimentación y medicina a una familia migrante y aportar a la formación de nuevos líderes juveniles, esta labor es fructífera y justifica el 100 % todos los esfuerzos.

Conoce más sobre la acción social salesiana en Ecuador y la forma en que puedes apoyarla a través de www.misiondonbosco.org.ec

Más información



La mejor escuela de todo el país es salesiana: «Don Bosco Matunga» en Mumbai



(ANS - Mumbai) - El «Don Bosco High School Matunga», una escuela secundaria salesiana activa en Mumbai, cumplió 80 años el 31 de enero de 2022. También se hizo acreedor al Premio al Mérito de las Escuelas de India para la Educación Hoy, un evento que clasifica a las escuelas sobre la base de quince parámetros: reputación académica, promoción y bienestar de los maestros, educación cocurricular, educación deportiva, promoción del aprendizaje digital, promoción y tutoría de los estudiantes, liderazgo en la gestión de la calidad, compromiso de los padres, infraestructura de aprendizaje preparada para el futuro, valor por el dinero, servicio comunitario, educación holística, bienestar psicológico de los estudiantes, atención individual a los estudiantes y aprendizaje integrado.



Noticia completa

MUNDO SALESIANO

Noticia completa



La Iglesia está cerca de los que sufren

(ANS - Kiev) - La historia de Maksym Ryabukha, director de la casa salesiana «María Auxiliadora», a las puertas de la capital ucraniana, destaca el dolor de una población agotada por los bombardeos: «Después del toque de queda de dos días, el lunes se registraron colas interminables para adquirir productos de primera necesidad. La gente tiene miedo, pero resiste». También la historia de un sacerdote que celebra la Misa en un búnker se convierte en un signo de esperanza.

La Familia Salesiana internacional responde con solidaridad y oración a la guerra y la violencia



Noticia completa

(ANS - Kiev) - «En estos tiempos difíciles, nosotros, la Familia Salesiana de Ucrania, pedimos a todo el mundo salesiano que se una y ayude al pueblo ucraniano en este trágico momento, rezando por la paz y apoyando con la ayuda humanitaria», declaró el padre Anatoliy Hetsyanyn, delegado para la Comunicación Social de la Visitaduría de Ucrania greco-católica (UKR).

«Nuestras casas, oratorios y escuelas salesianas han abierto sus puertas a los desplazados –continúa el salesiano–. Aquí en Lviv, donde han llegado miles de mujeres y niños, ayudamos con la alimentación. Los centros de pastoral juvenil se han convertido en centros de primeros auxilios para la población afectada. Los jóvenes y los padres están haciendo todo lo posible para apoyar a las regiones más afectadas. Todos los días enviamos alimentos y suministros médicos a la población que se encuentra al borde de una catástrofe humanitaria».



Inicio oficial de la Investigación Diocesana sobre el Siervo de Dios Akash Bashir

(ANS - Lahore) - El 15 de marzo de 2022 la comunidad cristiana de Pakistán se reunió para un acontecimiento histórico: el inicio oficial de la investigación diocesana en la Causa de Beatificación y Canonización del Siervo de Dios Akash Bashir, exalumno de Don Bosco, primer ciudadano pakistaní en proceso de beatificación y canonización. La Catedral del Sagrado Corazón en la ciudad de Lahore no pudo contener la multitud de fieles que se reunieron para la ceremonia de apertura de la fase diocesana, así como para la solemne celebración eucarística.

Noticia completa



Padre Hugo Orozco inició la Visita Extraordinaria 2022



El pasado 15 de febrero, el padre Hugo Orozco, regional para Interamérica, inició la Visita Extraordinaria 2022 a la Inspectoría de Ecuador de animación a los hermanos salesianos, seglares y jóvenes de las comunidades educativo-pastorales. El padre Hugo mencionó que su visita tiene como propósito compartir lo que Don Bosco nos está pidiendo hoy y animarles a descubrir la alegría de la vocación.

Calendario de la Visita Extraordinaria 2022

Comunidad	Fecha	Comunidad	Fecha
Taisha	16-18 de febrero	Machala	28 al 30 de abril
Wasakentsa	18-21 de febrero	Guayaquil - San Juan Bosco	30 de abril al 4 de mayo
Yaupi	21-23 de febrero	Guayaquil – Visita UPS (tarde)	4 de mayo
Macas	23-27 de febrero	Guayaquil – Casa Don Bosco	5 al 8 de mayo
Sevilla Don Bosco	27 de febrero al 2 de marzo	Manta	8 al 10 de mayo
Bomboiza	2 al 4 de marzo	Segunda devolución al Consejo Inspectorial	11 de mayo
Cuenca María Auxiliadora	5 al 7 de marzo	Esmeraldas	12 al 15 de mayo
Visita UPS Cuenca (mañana)	8 de marzo	Visita UPS Quito Editorial e Imprenta Don Bosco Arzobispo	16 de mayo
Cuenca Yanuncay	8 al 13 de marzo	Visita Comunidad Casa Inspectorial, Segunda parte	17 de mayo
Kennedy	14 al 17 de marzo	Encuentro con los equipos.	
Posnoviciado	17 al 20 de marzo	Visita Comunidad Casa Inspectorial	18 de mayo
Casa Don Rúa	20 al 23 de marzo	Visita al Prenoviciado	19 al 21 de mayo
Casa Inspectorial (tarde)	23 de marzo	Consejo Inspectorial	25 de mayo
CSFPA	24 y 25 de marzo	Clausura de la Visita con Directores y hermanos	26 de mayo
Devolución al Consejo Inspectorial (mañana)	26 de marzo		
Visita Comunidad Casa Inspectorial	26 y 27 de marzo		
Viaje a Roma	28 de marzo al 18 de abril		
Riobamba	19 al 21 de abril		
Simiatug	21 al 24 de abril		
Cayambe	25 al 27 de abril		

Video



Visita



Ejercicios espirituales en Quito



Del 4 al 10 de febrero, 77 salesianos de 13 Inspecciones se dieron cita para los Ejercicios Espirituales de los Consejos Inspectoriales de Interamérica con el Rector Mayor que se desarrollaron en el Centro Salesiano de Espiritualidad y Convenciones San Patricio. ^{BS}

Voluntario de Uruguay llegó para ser «vida y esperanza»



Martín Silva llegó procedente de Uruguay para trabajar con la niñez y juventud de la Comunidad San Felipe Neri de Esmeraldas. El padre Francisco Sánchez, inspector, fue el encargado de colocarle la cruz misionera y leer su obediencia en la eucaristía de envío que fue celebrada el miércoles 23 de febrero. Antes de viajar a su lugar de misión, Martín expresó: «Las expectativas están puestas en encontrarme con Dios en una forma distinta a la que estoy acostumbrado en mi país, con niños diferentes, pero mi deseo es poder transmitirles el amor de Dios, ser un instrumento de Él». ^{BS}

Presentación del libro y condecoraciones



En el coliseo de la Universidad Politécnica Salesiana – sede El Girón (Quito) se llevó a cabo la presentación del libro *La laguna de los sueños. Entre los recuerdos del pasado y las visiones del futuro de un misionero salesiano en los Andes ecuatorianos*, de autoría del padre Antonio Polo que, hace 52 años, llegó al Ecuador para trabajar con las comunidades indígenas en la provincia de Bolívar.

Con este motivo, Alexandro Tonello, viceprefecto de la provincia de Pichincha, entregó la condecoración al mérito «Gobierno Provincial de Pichincha» a los misioneros salesianos: padre Pío Baschirotto, padre Luigi Ricchiardi, padre Alberto Panerati y padre Antonio Polo por sus años de servicio pastoral en las comunidades indígenas. ^{BS}

Ikiam, alma amazónica



La Fundación Chankuap Recursos para el Futuro nació de la experiencia de veinte años de la Misión Salesiana de Wasakentsa. Actualmente desarrolla productos de calidad a base de materias primas provenientes de las comunidades achuar, shuar y mestizas de Morona Santiago. Gracias al trabajo e investigación constante sacaron al mercado tres productos nuevos de la línea cosmética Ikiam, alma amazónica.

● Informes: administracion@chankuap.org / www.chankuap.org ^{BS}

P. Marcelo **TIGRERO**, sdb
Delegado Inspectorial para la
Animación Misionera y Vocacional

Pascua Juvenil Salesiana: Hagan todo por amor, nada a la fuerza



Como discípulos misioneros de Cristo, estamos llamados a anunciar con alegría la Buena Nueva, de que Jesús está vivo, y nos quiere vivos, como lo afirma *Christus Vivit*. Esta gran convicción llena la vida de un dinamismo esperanzador, capaz de llegar hasta las periferias existenciales para decirle al mundo que Cristo es capaz de darle un sentido pleno a la vida, de darle un nuevo horizonte.

Para todos los cristianos, los movimientos eclesiales y, de manera especial, los grupos misioneros, vivir la Semana Santa es una oportunidad que les permite formarse, tomar contacto con

distintos lugares cuya situación social, muchas veces es precaria. Se busca llevar el Evangelio y la promoción humana mediante acciones concretas que formen parte de un itinerario que permita al misionero joven reflexionar sobre la acción pastoral y misionera. Es fundamental que todas estas experiencias no sean aisladas, sino que formen parte de un proceso integrador que permita a los jóvenes un encuentro personal con la persona de Jesús, que lleve a no quedarse con esa alegría, sino a compartirla con los hermanos. «Y ojalá el mundo actual que busca a veces con angustia, a veces con esperanza, pueda así recibir la Buena

Nueva, no a través de evangelizadores tristes y desalentados, impacientes y ansiosos, sino a través de ministros del Evangelio, cuya vida irradia el fervor de quienes han recibido, ante todo en sí mismos, la alegría de Cristo» (*Evangelii Gaudium* 10).

En este sentido, desde hace algunos años se viene realizando en nuestra inspectoría del Ecuador un trabajo conjunto entre la animación vocacional, misionera y voluntariado, promoviendo la creación y el acompañamiento de los equipos locales con la finalidad de que se fortalezca la animación misionera vocacional, misionera y voluntariado, siempre

dentro del paraguas de la Pastoral Juvenil de las cuales ellas son opciones transversales a toda la propuesta educativa pastoral.

Como respuesta a esa animación se ha logrado junto a los asesores, animadores y coordinadores de los Grupos misioneros salesianos (Grumis) crear el subsidio para la Pascua Juvenil Salesiana del 2022, cuyo tema transversal es el Aguinaldo del Rector Mayor «Hagan todo por amor, nada a la fuerza» y en donde se busca acompañar el proceso de vivencia de esta Semana Mayor de la Iglesia con los niños (Chiquipascua) y con los jóvenes de nuestros distintos espacios y líneas asociativas (Pascua juvenil).

Ya lo decía el lema del mes misionero 2021: «No podemos callar lo que hemos visto y oído» y que mejor que anunciar el *Kerigma*, ese primer anuncio que sea capaz de suscitar corazones deseosos de un encuentro profundo con Cristo, asumiendo en su vida la convicción de que Dios te ama, Cristo te salva y Él vive. Uno se podría poner a pensar en aquella chispa que encendió el corazón de los primeros discípulos para continuar con la misión que Jesús les encomendó acompañados del Espíritu Santo. Aquella chispa les llevó a anunciar el Evangelio aún en condiciones complejas y en donde muchas veces no eran aceptados, a anunciar el Evangelio no como dueños de una doctrina o ideología, sino como

servidores e instrumentos de un mensaje de salvación, anunciar el Evangelio, sobre todo, con el testimonio de sus propias vidas.

Que esta Cuaresma en preparación a la Pascua que estamos por vivir sea un verdadero tiempo de conversión de mente, no solo a nivel moral, sino ante todo en la forma de asumir con mayor intensidad nuestra misión en la Iglesia. Esa misión no es únicamente para los consagrados o agentes de pastoral, sino para todo cristiano desde el bautizo.

Concluyo con estas palabras de *Christus Vivit*, 176:

El valor del testimonio no significa que se deba callar la palabra. ¿Por qué no hablar de Jesús, por qué no contarles a los demás que Él nos da fuerzas para vivir, que es bueno conversar con Él, que nos hace bien meditar sus palabras? Jóvenes, no dejen que el mundo los arrastre a compartir solo las cosas malas o superficiales. Ustedes sean capaces de ir contracorriente y sepan compartir a Jesús, comuniquen la fe que Él les regaló. Ojalá puedan sentir en el corazón el mismo impulso irresistible que movía a san Pablo cuando decía: «¡Ay de mí si no anuncio el Evangelio!» (1 Cor 9,16).⁸⁵

CRISTO
es capaz
de darle un
sentido pleno
a la vida,
de darle
un nuevo
HORIZONTE.



¡Que nadie quede fuera!

Los desafíos del sector social en América desde el enfoque de la Iglesia, los organismos internacionales y la Congregación Salesiana

En el marco del XV Encuentro Continental de la RASS, y de la construcción de nuestra planificación estratégica 2022-2026, nos planteamos analizar los retos que proponen la Iglesia, los organismos internacionales y la Congregación Salesiana con respecto al sector social. Para ello, contamos con tres ponencias magistrales impartidas por Saúl Pérez (Instituto Mexicano de Doctrina Social Cristiana - IMDOSOC), Elena Proden (Instituto de las Naciones Unidas para la Formación Profesional y la Investigación - UNITAR) y Hno. Fernando Saade (Inspección Argentina Norte). Sus reflexiones nos invitaron a pensar más allá de nuestras realidades, a salir al encuentro de las mismas con respuestas concretas y a luchar por una América donde «nadie quede fuera».

Enfoque social desde la Iglesia:
«Hacer de la política la forma más alta de caridad»

(Saúl Pérez, IMDOSOC)

El papa Francisco, a través de sus encíclicas sociales, nos deja en claro que enfrentamos una crisis socioambiental que contempla dos elementos:

- La cultura del descarte: las personas son excluidas e invisibilizadas en su totalidad, quedando fuera del sistema.
- El cuidado de la casa común: el atender la crisis ambiental debe implicar también una respuesta a las consecuencias sociales que esta conlleva.

Como Iglesia, nos plantea tres retos concretos. El primero, es ir *más allá* y no quedarnos en el *asistencialismo*, sino luchar por una solidaridad que transforme la política; comprender que aquello que resolvemos, en cuanto a necesidades básicas de quienes viven en situaciones de vulnerabilidad, es un acto de justicia social que reivindica el cumplimiento de sus derechos. Como cristianos, es crucial que

podamos mirar la realidad, denunciarla y comprometernos a transformarla.

Otro de los retos que nos propone el Papa es la sinodalidad. Nos plantea modelos horizontales para una Iglesia nueva, con una participación comunitaria basada en la escucha y la promoción de liderazgos locales.

Y, en tercer lugar, nos desafía a materializar una «amistad social» a través de la cual entendamos que vivimos en sociedades plurales, donde es necesario mirar la diversidad en todas sus formas, sin fanatismos ni lógicas cerradas que solo fragmentan a la sociedad.

Enfoque social desde los organismos internacionales:
Los Objetivos de Desarrollo Sostenible y la transformación mundial
(Elena Proden, UNITAR)

Una de las definiciones más frecuentes que describe el desarrollo sostenible es la del informe de Brundtland, del año 1987: «Es el desarrollo que satisface las necesidades de la generación presente, sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras de satisfacer sus propias necesidades». Se centra en la visión a largo plazo, previendo cómo van a afectar nuestras acciones actuales en el futuro, específicamente, las políticas que se diseñen y el tipo de impacto que tendrán. Con este fin, la Organización de las Naciones Unidas propone los diecisiete objetivos universales que promueven un acercamiento equilibrado e integral para la implementación de las tres dimensiones del desarrollo sostenible: social, ambiental y económica.

Uno de los principios más importantes de los ODS es el de «no dejar nadie atrás», ya que se considera esencial la inclusión de los grupos poblacionales marginados, alienados y en situación de vulnerabilidad, y para ello, es necesaria una distribución equitativa de recursos para lograr la igualdad de resultados.

Enfoque social desde la Congregación Salesiana:
El sector social como lo más genuino del corazón de Don Bosco
(Hno. Fernando Saade, Inspección ARN)

Como salesianos, estamos llamados a comprometernos con la justicia, el bien común y la responsabilidad ecológica. La defensa de los derechos humanos es parte esencial del Sistema Preventivo de Don Bosco, que implica, además, una mirada crítica ante las diversas realidades de pobreza, marginación y violencia a las que se enfrentan las niñas, niños, adolescentes y jóvenes.

En función de dar una respuesta concreta a estas problemáticas, es necesario tomar una «opción radical, preferencial, personal, institucional y estructural» en favor de la niñez y juventud en situación de vulnerabilidad; ya que esta «prioridad absoluta» es la única manera de renovar el carisma salesiano. Pero esto, en sí mismo, conlleva una serie de desafíos a los que debemos dar respuesta:

- Estar disponibles al cambio y formarnos teniendo en cuenta las nuevas realidades.
- Reconocer el valor de las juventudes y sumarlas como protagonistas en la transformación social y eclesial.
- Ponernos del lado de quienes están excluidos, acogiendo con amabilidad a las personas: entendiendo su vida e historia, sin imponer criterios, mirando con amor a quienes se les ha visto siempre con desprecio.
- Compartir la misión, comprender que el carisma es del

Espíritu, no únicamente propio de las personas consagradas.

- Crear puentes entre las diversas realidades que atendemos, no segmentar ni generar dobles itinerarios dentro de las comunidades educativo-pastorales, mucho menos si es por cuestiones de clase o posición social.
- Trabajar en red y hacer alianzas de trabajo compartido. Con humildad, reconocernos como *uno más* en la construcción del Reino de Dios.

Si bien, cada reflexión lleva su propio enfoque social, todas convergen en el mismo fin: dar respuesta a las necesidades de las poblaciones en situación de vulnerabilidad, ser valientes y dar el paso a una transformación social basada en la justicia, y trabajar en unidad a través de procesos de liderazgo y horizontalidad. [BS](#)





LA PARROQUIA COMPROMETIDA CON LOS DESAFÍOS DE LA IGLESIA

Cómo vemos el horizonte en la Iglesia y en el mundo de hoy?

La Iglesia y, de manera local, las parroquias tienen varios retos en la evangelización, la catequesis, la formación, en sus celebraciones, etc. Me permito señalar solo algunos de ellos:

El «feminismo moderno». Victimiza a la mujer de tal manera

que deforma el verdadero significado de feminismo e incita al odio y a la violencia contra muchas otras personas, incluyendo a las mismas mujeres y a la Iglesia. Una evidencia de ello fueron las marchas feministas que dejaron manchando iglesias y varias paredes del centro histórico de Quito.

La cultura light. Podríamos destacar que el gran desafío, continúa siendo la cultura *light*.

Es común ver múltiples ofertas como comidas sin calorías y sin grasas, cerveza sin alcohol, azúcar sin glucosa, bebidas sin azúcar, lácteos sin grasa... lo cual se está pasando al hombre y debilitando en sus valores, su sustancia, su contenido, educación humana. Y llevándolo a la superficialidad, a la ligereza, a lo banal. Sus afirmaciones lo dicen todo: «Todo vale... qué más da... las cosas han cambiado».

La permisividad. Induce a hacer lo que uno quiera, en todos los campos. Todo me es permitido; basta que yo pueda hacerlo. Todo lo damos por bueno y le restamos importancia. Esta permisividad va calando dentro de nosotros y nos pone delante de los ojos la realidad de una libertad sin cortapisas, en la que lo importante es hacer lo que te apetezca. Su lema es «Esto me apetece; esto no me apetece». Esta permisividad también va entrando en la Iglesia, por ejemplo, en lo litúrgico se va perdiendo el sentido de fe y respeto a lo sagrado en las ceremonias litúrgicas; en el campo moral y doctrinal, también dentro de la Iglesia, por ejemplo, el negar verdades de fe como aprobar el aborto, no creer en ciertas realidades escatológicas como el estado intermedio, la muerte eterna, la comunión a cualquier divorciado, las relaciones prematrimoniales como algo tan normal y común, que no hay pecado.

El relativismo. Se desprende del punto anterior. Nada es absoluto, sino que todo depende en última instancia del propio punto de vista, de lo que a uno le parezca. Esto se desliza en una desembocadura muy concreta: el escepticismo, la desvalorización del conocimiento, que se torna incapaz de acceder a sus cimas más altas. Si todo es relativo, si todo es bueno y malo, si nada es definitivo, ¿qué más da? Lo importante es

hacer lo que quieras, aquello que te apetezca. El relativismo es ese dios posmoderno y poderoso que subjetivo para todo, ya que no existe una verdad absoluta. Defiende la utilidad, lo práctico, la idea de que el fin justifica los medios. Su lema es «Según desde el punto de vista que se mire».

3. Hedonismo y sexualidad sin límites. Lo fundamental es pasarlo bien sin restricciones. El placer por el placer; disfrutar sin privarse de nada. Su lema es «Disfruta al máximo». No es novedad, lamentablemente, el constatar que la desintegración familiar, los divorcios y traiciones, son cada vez más elevadas en la sociedad. La pornografía que más se juzgaba antes en los más jóvenes, hoy afecta por igual a los adultos y ancianos.

Consumismo galopante. Hijo directo del hedonismo. Nos lleva a acumular más y más cosas, más y más experiencias placenteras. Compra, usa, goza, tira. El ideal del consumo no tiene otro horizonte que la multiplicación o la continua sustitución de unos objetos por otros mejores. Este dicho de «tanto tienes, tanto vales» o el lema «compra, usa y tira» son lo común de nuestra sociedad.

Religión y espiritualidad a la carta. Ofrecida por las innumerables sectas que están por doquier. Religión y espirituali-

dad que nos están conduciendo a un nuevo paganismo, con la aparición de dioses de la historia universal que conviven con otros nuevos dioses, como el sexo, el dinero, el poder y el placer. Su lema es «Toda religión es buena».

Medios de comunicación social. Como fábricas de mentiras que tergiversan la verdad, distorsionan la realidad, inculcan una cultura superficial. Estos medios de comunicación social están promoviendo el hombre *light*, ese personaje sin mensaje interior.

Guerras y armamentismo. Es inconcebible que en pleno siglo XXI, con tantas pérdidas humanas a causa de la pandemia, con una grave crisis económica, se siga invirtiendo en armamentismo para asesinar, destruir, contaminar el ambiente. El papa Francisco es uno de los principales luchadores y concienciadores actuales contra el cese de la guerra y el armamentismo.

Conclusión. Hoy más que nunca tenemos el desafío de realizar una auténtica evangelización cristiana que fortalezca los valores humanos en todo plano: humano, educativo, político, de la economía; de la justicia, de los medios de comunicación, etc. Las parroquias son lugares privilegiados para evangelizar y formar en estos desafíos. 

P. Miguel Ángel IBÁÑEZ, sdb



SÍNODO Y SINODALIDAD

Se trata de dos palabras que de un tiempo para acá venimos escuchando con más frecuencia en las asambleas y los diversos patios de nuestra Iglesia católica, dos términos que no siempre se entienden.

Sínodo. Este término proviene del griego 'tun' y 'odos'. Traducido al latín se lee: «Synodus» o «Concilium».

En la Tradición de la Iglesia comprobamos que se trata de un término muy venerado y con gran sig-

nificatividad. Los grandes Padres así nos lo dejan ver, nombro solo a dos de ellos y su pensamiento acerca de lo que es el sínodo. Ya en el siglo II, Ignacio de Antioquía describe la conciencia sinodal de las diversas iglesias locales que sólidamente se reconocen como expresiones de la Única Iglesia. En la carta que escribe a la comunidad cristiana de Éfeso afirma que todos sus miembros son compañeros de viaje, en virtud de la dignidad bautismal y de la amistad con Cristo (cfr. *Patres apostolici*, I, Tubinga, 1901, p. 220). También

san Juan Crisóstomo (s. V) hablando de sínodo dirá que es «el nombre de la Iglesia», qué significa «caminar juntos».

Desde los primeros siglos se designa con la palabra 'sínodo' las asambleas eclesiológicas convocadas a diversos niveles: diocesano, provincial o regional, patriarcal, universal, para discernir a la luz de la Palabra de Dios, y escuchando al Espíritu Santo, las cuestiones doctrinales, litúrgicas, canónicas y pastorales que se van presentando periódicamente.

Sinodalidad. Este término no se encuentra explícitamente en las enseñanzas de la Iglesia del Vaticano II, pero sí nace desde el corazón de su eclesiología del pueblo de Dios y de la comunión. Es el papa Francisco quien, siguiendo la línea del mismo Vaticano II y ya recorrida por sus predecesores, señala que la sinodalidad expresa la figura de la Iglesia que brota del Evangelio de Jesús y que hoy está llamada a encarnarse en la historia en creativa fidelidad a la Tradición.

El caminar juntos en el hoy de la Iglesia

En todos los tiempos, desde sus inicios, la Iglesia ha buscado que todos los fieles caminemos juntos y se ha preocupado por **escuchar** la voz de todos los creyentes; pero también se debe reconocer que, por mucho tiempo, hubo **Iglesias tuteladas** por otras de más larga tradición con dominio de la cultura occidental. Gracias a Dios y a la reflexión teológica y pastoral, ya hace unas cuantas décadas, estas iglesias **de la periferia**, del tercer mundo, comenzaron a llamar a las puertas, y ahora resulta que una Iglesia venida de los confines **«se encuentra sentada en la sede de Pedro»**. Se trata de una nueva época que

reclama la **sinodalidad**, donde se valore la enorme variedad de las Iglesias para que esta sea realmente diversa y católica, de todo el mundo, pero en cada lugar con sus rasgos peculiares. Es Francisco que dice que «la catolicidad se puede entender como una esfera o un poliedro» donde hay figuras múltiples que se unen por medio de una, pero que al mismo tiempo conservan su originalidad. Así podemos comenzar a entender los tres niveles en los que se debe ejercer la sinodalidad: caminar juntos, cada uno con su peculiaridad, en una misión compartida, sintiéndonos todos Iglesia, con la misma dignidad, y esta experiencia eclesial tiene que vivirse y expresarse en tres niveles: el de la Iglesia local, de las diócesis, en las distintas regiones del mundo y el del Papa como servidor de la comunión universal.

Algunos fundamentos de la Escritura

■ **El Antiguo Testamento** atestigua que Dios creó al ser humano, varón y mujer, a su imagen y semejanza como un ser social llamado a colaborar con Él caminando en el signo de la comunión, custodiando el universo y orientándolo hacia su meta (cfr. Gen 1, 26-28).

En la realización de su designio, Dios llamó a Abraham y a su descendencia (cfr. Gen 12, 1-3; 17, 1-5). Esta convocatoria viene expresada con el término 'edad – qahal', que muchas veces se traduce al griego como 'Ekklesia', que será sancionada con el pacto de la Alianza en el Sinaí (cfr. Ex 24, 6-8; 34, 20 ss.).

De igual manera, el mensaje de los profetas inculca en el pueblo de Dios la exigencia a lo largo de las travesías de la historia el mantenerse fieles a la Alianza. Para poder mantenerse en este camino como pueblo de Dios, es necesaria la conversión del corazón (cfr. Jer 37, 21; 38,1).

■ **El Nuevo Testamento** nos confirma que el designio del Padre se cumple escatológicamente en la Pascua de Jesús, cuando Él da su vida para recuperarla totalmente renovada en su resurrección (cfr. Jn 10, 17), donándola como vida filial y fraterna a sus discípulos en la efusión del Espíritu Santo (cfr. Jn 3, 34). Jesús reúne en la unidad a todos los que en la fe creen en Él (cfr. Jn 11, 52), conformándolos consigo mediante el Bautismo y la Eucaristía. [BS](#)



Angélica ALMEIDA
Archivo Histórico Salesiano

Camino HACIA LA *santidad* SALESIANA

Don Bosco educaba a los salesianos y jóvenes para ser santos. Con su famosa frase: «La santidad consiste en estar siempre alegres», los acercaba a los sacramentos de la reconciliación y de la eucaristía. Cabe mencionar lo que dice el cardenal Angelo Amato al respecto: «Don Bosco ha formado escuadrones de santos, grandes y pequeños, de mártires, fuertes y animosos en defensa de su fe».

Recorriendo el camino que nos dejó el santo de los jóvenes, actualmente la «Postulación Salesiana» tiene un interés especial a 173 personas de la Familia Salesiana, entre los que se cuentan 29 siervos de Dios, 17 venerables, 118 beatos y 9 santos.

Dios es muy generoso con el Ecuador: ha enviado a tres figuras de santidad salesiana que fueron testimonio vivo de su gracia y bondad con los más necesitados.

La beata **Sor María Troncatti**, misionera salesiana que trabajó en medio del pueblo shuar, conocida como «la doctorcita», «la abuelita buena». Falleció en Sucúa el 25 de agosto de 1969. Se espera la confirmación de un milagro para que sea declarada santa.

El siervo de Dios **P. Carlos Crespi**, el apóstol de los pobres, un gran educador, botánico, antropólogo, músico, falleció el 30 de abril de 1982. El 12 de marzo de 2021 se entregó la «Positio super vita», a la espera de que sea declarado venerable.

El siervo de Dios **P. Luis Bolla**, «Yánkum' Jintia» ('estrella del atardecer', en idioma achuar), misionero salesiano que compartió su vida con los achuar de Ecuador y Perú. Falleció el 6 de febrero de 2013 y por sus virtudes se encuentra en curso la causa de beatificación y canonización; proceso abierto en el año 2021.

El patrimonio de santidad brotado del carisma de Don Bosco es una preciosa herencia que merece ser conocida, valorada y difundida, de manera especial las potencialidades de estos tres salesianos misioneros que trabajaron en beneficio de los más necesitados. 

FUENTE
Crisuolo, V., Pellegrino, C. y Sarno, R. (2018). *Le Cause dei Santi*. Libreria Editrice Vaticana.



Vida *nueva*

Ecuador recibió la visita del Don Bosco de hoy

Por segunda ocasión, el padre Ángel Fernández Artime, rector mayor, visitó nuestra Inspectoría el 10 y 11 de febrero. En estos días, el X sucesor de Don Bosco tuvo la oportunidad de compartir con los grupos de la Familia Salesiana, con los jóvenes del Movimiento Juvenil Salesiano (MJS) y con salesianos y seglares. En los tres encuentros, el padre Ángel mantuvo un diálogo fraterno con los asistentes, a quienes les dio el mensaje de seguir adelante con la misión. «No sean jóvenes de sofá» fue una de las frases que dejó como motivación para la juventud del MJS. 

fotos



fotos



fotos



fotos



fotos



Boletín
Salesiano
— es gratuito —

**¡Qué NINGÚN amigo de DON BOSCO
y de los SALESIANOS se quede sin él!**

Puedes hacer tu aportación voluntaria para que el boletín siga llegando a todos nosotros en la cta. cte. Banco Pichincha 33856362-04 Sociedad Salesiana – Boletín Salesiano.

REGRESA A CLASES CON

Librerías

LNS

Calidad, precio
y tradición

Sucursales



SIERRA

QUITO

Dirección: Av. 12 de Octubre N23 88
y Veintimilla.

Celular: 0986945968

CUENCA

Dirección: Vega Muñoz 10-68 y
General Torres.

Celular: 0991005171

AMBATO

Dirección: Darquea 5-23 y Vargas
Torres.

Celular: 0993782517

IBARRA

Dirección: Obispo Mosquera 4-39 y
Sucre.

Celular: 0993786250

COSTA

CENTENARIO

Dirección: Rosa Borja de Icaza y El Oro.

Celular: 0994124485

MANTA

Dirección: Avda. 108 #602 y Calle 108.

Celular: 0993788179

MACHALA

Dirección: Av. 25 de Julio /
Sta. Rosa y Vela.

Celular: 0994545318

SANTO DOMINGO

Dirección: Chone 2-47 y Schumager.

Celular: 0958996632

TIENDA EN LÍNEA:

www.lns.com.ec

sopORTE.lns@lns.com.ec

Celular 0991004931